GUÉRET

LE BUREAU MOBILE Salon de rue pour une escale/interview

L'ESPACE PUBLIC SELON LES URBAIN.E.S

Les Urbain.e.s développent à Gennevilliers une recherche scientifique et itoyenne en études urbaines. Cette association regroupe, sans hiérarchie, des chercheur.se.s en géographie, architecture, urbanisme, sciences politiques, des artistes comédiens, écrivains, photographes, graphistes, des habitant.es et s'est spécialisée dans la recherche-action axée sur le genre. En introduction de son témoignage, Corinne Luxembourg précise 🛮 🚛 les activités et la maison. que le terme « espace public » désigne généralement les lieux que le 📕 + faciliter la participation en occupant les enfants. public fréquente, indépendamment de son statut. Dans les sociétés occidentales, les « espaces publics « font également l'objet d'une idéalisation importante, si bien qu'ils sont souvent considérés comme un « espace vertueux de la citovenneté, porteur intrinsèquement des vertus de l'échange interpersonnel ». Un lien fort entre crise des « espaces publics » et crise de la vie s'impose aussi. Ainsi, étudier « l'espace public » sous l'angle de l'approche intégrée du genre (gender mainstreaming) révèle, d'une part, que la population n'est pas un groupe homogène auquel les politiques s'appliquent de manière uniforme et, d'autre part, que l'urbanisme traduit la logique qui le pilote! Ainsi, la circulation, la signalétique et ses pictogrammes, les noms des rues... sont loin

L'APPROPRIATION

urbain et social en hybridant réflexions et actions sur les usages, les am-

iances et la conduite de projet. Composé de praticiens, d'enseignants

t de chercheurs de différentes disciplines, Bazar Urbain développe, avec

un fort ancrage au terrain, des méthodes d'appréhension, d'analyse et de

construction du projet en impliquant au mieux l'ensemble des acteurs.

Invités autour une table ronde sur l'appropriation de l'espace public,

Steven Melemis précise que le terme d'appropriation n'est pas toujours

« gentil » voire franchement péjoratif en anglais où il se rapporte plus à de la récupération : « Je prends pour moi l'espace et je l'occupe de façon

à ce que je me sente bien, si d'autres contestent je n'en tiens pas beaucoup

compte. » De ce point de vue, « l'appropriation est toujours ouverte

à la controverse, c'est un acte un peu agressif, qui peu témoigner de la

contestation, qui s'impose : assumons cette violence ! Et pour que ce soit

acceptable, je dois considérer le point de vue de celui à qui j'ai « emprunté »

cet espace! ». Un éclairage pertinent de la part d'un collectif qui choisit de

configurer des outils comme le récit polyglotte qui est en quelque sorte

une agglomération de paroles et de regards pour faire part d'un lieu,

son ambiance, ses usages ; un serpent de revendications qui recherche

des mots différents pour parler de la richesse d'usage, qui n'intègre pas

tion de matière qui peut permettre à un architecte de proposer quelque

LE CONSENSUS

SELON CATHY SAVOUREY

Cathy Savourey est urbaniste libérale. En binôme avec Élodie Blanc,

directrice générale des services de la mairie de Guéret, elle a travaillé à

donner forme, depuis 3 ans, au projet urbain de la ville. Ensemble, elles

ont conduit une démarche participative dont les objectifs étaient : partager les enjeux sociétaux qui guident un tel renouvellement ; accéder

à une meilleure qualité de réalisation grâce à la participation ; concevoir

un projet le plus légitime possible. Trois traits essentiels de ce qui forme

pour elles un consensus, c'est-à-dire un canevas qui obtient l'adhésion

d'un maximum de personnes, dans leur diversité, et qui puisse être

soumis aux élus avec sérénité. « Sur un territoire peu peuplé, il existe

un facteur aggravant qui est que tout le monde se connaît, souligne

Cathy Savourey, dans ce contexte libérer la parole et sortir de l'entre-

soi demande d'être ingénieux, rechercher un consensus réel interroge

la représentativité ce ceux qui s'expriment » et donc l'efficience de la

les mots des experts et renonce à toute co-construction. « Une produc-

SELON BAZAR URBAIN

cherche à entendre l'avis : entre l'école et la cité par exemple. Acteur : une équipe tout terrain rodée aux entretiens individuels et interventions de rue. Cahier des charges : voler une interview à un.e passant.e ne

s'invente pas, cela nécessite : d'être précis sur le public que l'on recherche, une bonne et courte « grille » d'entretien, des outils adaptés au recueil : support d'écriture, enregistreurs, stylo tout terrain et un temps clément.

ndispensable: identification d'un flux de personnes dont on

Outils : du mobilier de rue, insolite et confortable, adapté au public ciblé, par exemple tenant compte des enfants. Arguments de participation : outil de diagnostic ciblé et précis / considération des besoins des interviewés / zoom dans le cadre d'une étude plus large.

ES URBAIN.E.S À GENNEVILLIERS

ans le cadre d'une étude urbaine sur le rapport genré à la ville

+ captation des habitantes sur le trajet entre l'école. + faire émerger la parole des invi

 ${\it WEB:urbaines.hypotheses.org/}$ 

LIVRE : « La ville : quel genre ? L'espace public à l'epreuve du genre » Faure E., Hernandez-Gonzalez E., Luxemb ed. Le temps de Cerises, Montreuil, 2017

*REVUE : Géocarrefour, février 2017* 

geocarrefour.revues.org/10020 REVUE : Travail ; genre et société, n°33 /I – 2015 « Le genre, la ville » Mosconi N., Paoletti M., Raibaud Y.

LIVRE : « Le capitalisme contre le droit à la ville » Harvey

# RÉSEAU SOCIAL CITOYEN LOCAL SELON COMMUNECTER

Ce jeune site est un réseau social à l'échelle de sa commune, ou plus argement pour qui s'intéresse à ce qui se passe dans son coin et même lus loin. Communecter, développé en licence libre, propose une mise en commun des agendas, ressources, initiatives publiques et privées (associations, consultations publiques, personnes...) à partir d'une géolocalisation. Idéal pour savoir ce qui se passe près de chez soi, renseigner ce qui manque, passer une annonce, lancer une activité collective... fil des citoyen.ne.s qui s'y connectent. Certain.e.s élu.e.s y voient une possible réponse à un besoin, comme Armelle Martin, 1ère adjointe à Saint-Vaury et vice-présidente de la Communauté d'Agglomération de Guéret : « La commune accueille depuis peu une résidence pour personnes réfugiées. Notre objectif, c'est qu'ils et elles fassent leur vie ici, mais pour ça, il faut pouvoir se déplacer. Les transports publics étant limités, je cherche un site qui puisse mettre en lien les habitants pour des co-voiturages, y compris pour de petits trajets quotidiens. »

O

**LE BANQUET** Repas partagé pour capter l'attention

**MONNAIE LOCALE** 

SELON JEAN-FRANÇOIS DONZE

L'association Pomoloc (pour une monnaie locale complémentaire) a créé

la Mige qui a la particularité de s'étendre à l'échelle d'un département :

la Creuse. Cette monnaie, à l'instar de ses cousines (dont Lou pélou en

Haute-vienne), relocalise l'économie en créant des boucles à l'échelle

Effectivement 70 % des dépenses effectuées dans un supermarché s'évadent loin du pays quand 70 % de ce qui est dépensé chez un artisan

restent en local! Les premiers billets sont sortis des rotatives au prin-

temps 2017. Une aventure à laquelle les étudiants en design de la cité

scolaire Raymond-Loewy de La Souterraine ont contribué en propo-

sant des modèles de « planche à billet » qui participent au charme de la

Mige. De surcroît, la mise en circulation d'une monnaie locale a un atout

de poids, celui de se réapproprier sa manière d'échanger entre citoyens

là où la monnaie globale invisibilise les liens. Elle re-crée un genre de

communauté éthique qui en échangeant son sou lui permet de travailler

2 fois. Dans un premier temps, son avatar local circule et simultanément

la réserve en monnaie globale qu'il suscite (on échange une mige contre

un euro, parité fixe) est placé sur une épargne pouvant appuyer des

nitiatives - locales, alternatives, sociales, etc. - par du cautionnement

solidaire, du prêt court terme, etc. Une manière de requalifier la

WEB : monnaie-locale-complementaire citoyenne.net/editorial-1

monnaie d'échange » en bien commun?

Communs

oppent (partage de voitures, de jardin

ources partagées peuvent se développe communautés dont le but est de préserve

de coworking, un site interne ain, un habitat partagé des graine

tivement et établir des règles d'accès

à la ressource afin d'en assurer la pérennite

économique et environnementale à l'œuvre, le développement des cultures pumériques libre

territoriale plutôt qu'une transaction tournée vers l'international.

d'un public que l'on souhaite impliquer

LA PARTICIPATION **SELON LE CAUE 23** 

association dont les membres sont des collectivités territoriales, des Parcs Naturels, les Bâtiments de France, la Direction des Territoires, des professionnels, etc. En Creuse, il pilote plusieurs dispositifs participatifs voués à accompagner des communes ou communautés de communes pour la prise en main de problématiques locales : mettre en valeur le patrimoine naturel et culturel ; imaginer une circulation sécurisée pour chacun ; intégrer les enjeux de la Trame verte et bleue\* dans l'extension d'un

aquatique à l'échelle du territoire français. Elle contribue à conserver des habitats naturels, des espèces et un bon état écologique des masses d'eau.

**FAIRE RÉSEAU** 

Durant les Rencontr'actées, la Coopérative Tiers-Lieu(x) proposait les entretiens individuels aux projets qui en étaient demandeurs.

La Coopérative Tiers-Lieu(x), Coopé pour les intimes, a le goût de

a coopération comme son nom l'indique. Elle est un centre de

essources ; un soutien et un conseil pour chacun.e ; elle stimule la

rencontre entre les référents/usagers de ces lieux ; entre autres...

Avec la nouvelle grande région, la Coopé se tourne naturellement

vers des territoires comme la Creuse auxquelles l'opportunité

de l'AMI\* émis par la Nouvelle Aquitaine s'étend désormais.

Concernant cet AMI, la Coopé est attentive à ce que la définition

des Tiers-Lieux – toujours complexe – ne soit pas réduite à un ou

des modèle(s) que la Région souhaite soutenir. Il y a bien des lieux

et des histoires culturelles, politiques différentes... et faire réseau

c'est s'enrichir de ça! C'est poser les vraies questions : comme le

apport qu'entretient le citoyen à son collectif et à l'intérêt général.

C'est aussi optimiser des échanges de bons procédés à l'échelle de

ceux qui le souhaitent. Ainsi, la Coopé travaille avec ceux qui ont

envie d'avancer ...et il y en a en Creuse, où l'engagement social se

'AMI : L'appel à manifestation d'intérêt est un mode de présélection

des candidat.e.s qui seront par la suite invités à présenter un projet

fait fortement sentir!

dans le cadre d'une subvention.

SELON LA COOPÉ

Roulement entre associations pour une cantine conviviale sur le marché

CASSE-CROÛTE TOURNANT

relativement conséquent et un paysage associatif fleuri. Porteur: un commanditaire « neutre » (la commune, l'amicale des associations, etc...) qui garantit le cadre, coordonne l'agenda.

> Cahier des charges : un casse-croûte, à prix modique (plat à 3,50 €, bouteille à 4 €,

bière 2 €) / rendez-vous au marché à 8h, fin de service à 13h / dispositif négocié avec les commerçants et leurs exigences de non-concurrence / être capable de fournir une quantité de repas adaptée à la demande.

. . . . . . . . . . . . .

Indispensable : une commune où se déroule un marché

couvrez une France fière

er les bras. Faites le plein

WEB : www.lesvoyagesdemat.com

LIVRE : « la diagonale du vide, un voyage exotique en France » Mathieu Mouillet

» www.lesvoyagesdemat.com

vre-voyage-france

es plus: + sensibiliser au bien manger! - associer des contraintes environnementales : vaisselle lavable ou compostable. + favoriser les matières premières locales.

Outils: un agenda commun.

Arguments de participation : chaque association dégage

de l'autofinancement / se fait connaître et peut mobiliser de nouveaux bénévoles.

Expérience vécue par LA SMALAH À SAINT-JULIEN-EN-BORN (40)

olus-value locale :

- 1400 habitants et jusqu'à 400 repas en hiver!

érentes assos se retrouvent sur cette routine commun

# RENCONTRACTÉES #2

### CARTOGRAPHIE MÉTHODOLOGIQUE

« Tiers-Lieux acteurs du développement local », une thématique qui place la co-construction et ses différentes incarnations au coin de toutes les tables rondes. Alors pourquoi ne pas extraire de chaque expérience ou thématique présentée, une boite à outils pour qui souhaiterait s'y frotter?

## LÉGENDE



L'AMPOULE ÉCLAIRÉE permet de repérer un terme du glossaire, un concept nécessaire à définir pour comprendre le paysage!



LE PORTE VOIX souligne le point de vue d'une personne ou d'une structure sur un sujet auquel son action se rapporte : c'est une définition partisane en quelque sorte.



LA SOURCE pointe une référence, un livre, un lien, un site internet qui permet de revenir à la source du propos



un « outil participatif ».

LA FICHE MÉTHODOLOGIQUE est un précis didactique pour animateur en herbe. Elle formalise un outil pratique, mobilisé par une initiative. Elle fait référence à la plus-value observée à cette occasion.



LES CHAUSSURES sont choisies selon la balade que l'on envisage! Ici elle donne une idée si l'outil présenté s'apparente à un tour à la plage, une promenade en forêt ou une grande randonnée



LE SABLIER renseigne la temporalité que suppose un dispositif de participation : ponctuel, moyen terme ou long cours.

Publication éditée par la Communauté d'Agglomération du Grand Guéret. Conception et réalisation : Collectif Zélie • www.zelie-communication.fr Contenus publiés sous licence Creative Commons

## **CAPITALE RURALE** SELON GILLAUME ESTIVIE

méthodologie employée.

Réalisateur d'origine guérétoise, Guillaume Estivie présente le collage documentaire « I love Guéret ». Road trip identitaire au ton humoristique, cette plongée dans « un des coins les plus paumés de France » réussit le pari de venger une ville injustement raillée tout en dépassant la carte postale promotionnelle. Guillaume Estivie décrit sans faux-semblant sa ville qui se vide, les commerces qui ferment, les rues désertées...puis dépeint des habitants pleins d'humour, des commerçants fidèles qui se bougent, des histoires d'amour qui naissent, des étudiants qui s'agitent, des rugbymen qui inventent un robot écolo... Son premier opus – les spectateurs locaux en réclament un second - dresse indirectement le portrait

tendre d'une ruralité souvent moquée et pourtant truculente

**Indispensable**: un réseau d'acteurs investi dans la culture DIY (Do It Yourself) et DIT (Do It Together), un lieu intérieur ou extérieur pratique, ouvert, accueillant.

Porteur : un interlocuteur local avec son public/son réseau de communication.

Cahier des charges : imaginer un événement dédié ou intégrer un événement plus large avec un espace incluant de quoi voir, fabriquer, échanger sous forme d'atelier ou de stand / un coin buvette restauration renforce à coup sur la convivialité / faire confiance à son réseau DIY/DIT pour le reste!

**Outils**: une bonne communication, voir une bonne signalétique sur place.

pour chacun!

### LA QUINCAILLE À GUÉRET (23)

- attraction / captation d'un public nouveau et varié.

Les plus : sensibilisation au réemploi et à l'économie circulaire.

Argument de participation : acquisition-transmission de savoir-faire / consolidation de réseau / prise d'autonomie

### Expérience vécue par :

VEB : www.caue23.fr www.trameverteetbleue.

L'OPEN BIDOUILLE CAMP

Atelier géant et ponctuel de bidouilleurs aguerris pour apprendre, partager, fabriquer des choses par soi-même et avec tout un chacun

Le Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement est une

bourg, par exemple. Marin Baudin est paysagiste au CAUE 23 et en tant manœuvre réservée aux personnes qui consacrent de leur temps »!

qu'animateur de ces dispositifs, il a son point de vue sur la participation! Car elle recouvre plusieurs facettes : médiation, information, débat, négociation... au service d'un objectif qui mérite d'être précisé quant au degré d'implication souhaité de la part des habitants. L'information tiendra lieu de faire-part de naissance d'un projet, la consultation permettra un aménagement des propositions déià formulées et la concertation invitera quant à elle à la co-construction d'un plan. À chaque objectif son cadre et ses méthodes, mais une chose est sûre, pour éviter les déconvenues, il est conseillé d'être clair sur « qui décide » et « quelle est la marge de \*La Trame verte et bleue planifie une continuité écologique terrestre et

Expérience vécue par : LES HABITANTS DE FURSAC ET GRAND BOURG (23) dans le cadre d'une étude urbaine sur le rapport genré à la ville

une convivialité ancrée pour la durée de l'étude et au-delà sensibilisation des habitants à des questions environne mentales pragmatiques du quotidien. repérage/sensibilisation de citoyens actifs

Indispensable : un.e commanditaire sincère et légitime à

l'échelle du projet : collectivité territoriale par exemple (ici

Acteur : un.e animat.eur.rice dédié.e compétent.e et disponible

(ici le CAUE) qui a de bonne relations et une légitimité vis-à-vis

Cahier des charges : une salle confortable, accueillante et pas

trop sonore / un buffet offert ou participatif / une configuration

apéro ou cabaret pour inviter au bavardage multiple / avoir du

temps / prévoir du contenu (documents/ projection/ animation)

Outils : le bon canal de communication (réseau humain

Argument de participation : passer un bon moment

Les plus : + choisir des produits et des contenants en adéqua-

tion avec l'état d'esprit du projet (produits locaux / vaisselle

+ mener des entretiens individuels dès le début du dispositif

permet de : prendre le pouls, créer un réseau de personne à

personne, libérer la parole, lancer la chaîne de communication.

des partenaires (ici CPIE, chambre d'agriculture).

communauté de communes).

existant / élu.e local.e populaire).

monter en compétence / rencontrer.

compostable ou lavable par exemple!).